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贫困村也面临人才流失问题，而且是最稀
缺的人才。

我们定点帮扶的大坪村，地处大山深处，是
深度贫困村。过去这个村子交通不便，产业基础
弱，不过，大坪村的村干部配备得很整齐。去年
以来，他们与我们的驻村第一书记老宾相互配
合，稳步推进脱贫工作，各项任务开局很好。

但是今年以来，村里的两个主要干部陆续
要辞职。先是监委会主任辞职去了县城的企业，
收入很高，不好劝留；随后村委会主任老袁也要
辞职，原因有两点：一是老袁本来就是做生意
的，以前收入很可观，做了几年村主任，在收入
上牺牲很大；二是孩子在县城上学，到了青春
期，他放心不下孩子。

村干部辞职，问题可小可大。对于我们大坪
村来说，村主任辞职是个大问题。如果不能把老
袁留住，这个村子就很难再选出一个合适的村
主任。老宾和乡干部轮番做工作，大家一起劝
说，老袁最终答应留下来再干一年，帮助村里脱
贫以后再考虑辞职。

可以说，这是一个皆大欢喜的结果。后来我

跟老袁交流，他说自己明白其中利害，而且自己
对这个村子投入了那么多感情，也不想在关键
时刻撤劲儿。另外，他觉得我们从北京来帮扶他
们，尤其是老宾长期住在村里帮扶他们，让他很
感动。

挂职一年多，时不时会听到类似故事。现在
村村都有合作社，有能力带领贫困户做产业的，
基本都是像老袁这样的能人。以前他们大多在
外边做生意，眼界相对开阔，懂点管理，了解市
场。在脱贫攻坚的紧要关头，这些能人被村民选

为村干部，回到村里带领大家创业，可谓正逢其
时。

但从某种程度上说，这些能人回到村里，短
期内势必要做出牺牲，收入水平和生活质量都会
下降。所以，如何一方面保护他们干事创业的热
情，另一方面不能让他们做出太大牺牲，就成了
一个必须要考虑的问题。关键时期，要留住这些
贫困村里最稀缺的人才，必须要有对应的举措。

地方上绞尽脑汁。我所帮扶地区从两个层
面出台激励办法，一是推行村干部职业化，村干

部干得好可以拿到“副乡级”的收入，二是建
立和完善利益联结机制，在提高村干部工资
的基础上，鼓励村干部通过做大做强村集体
产业，进一步提高个人收入。

我们去年采写过一篇报道：《干得好，贫
困县村干部“月薪”能过万》，发表在新华每日
电讯头版，这成为一条轰动性的新闻，“百度
知道”专门有人提问：贫困县村干部的月薪怎
么样才能过万？这篇报道里提到的村支书就
是一位能人。他过去在外边搞建筑，威信很
高，后来被选为村主任(随后担任村支书)回
村创业。他所在的村子 2014 年贫困发生率
26%，但到了 2016年，村子不仅脱了贫，而且村
集体资产达到 1600 万元，合作社分红 180 万
元。2017年，这位村支书的收入突破 12万元。

后来我想，不管是哪种激励方式，包括新
闻宣传报道，这都算是“待遇留人”吧。高科技
企业留住人才要靠待遇，贫困村留人也要靠
待遇，这点道理是共通的。唯一的不同在于，
贫困村的人才更加匮乏，在脱贫的关键时刻，
不容有失。

我所帮扶地区有很多异地任职干部，他
们集中住在老招待所的楼上，为照顾好大家
的生活，其中一间宿舍被改造成小食堂，用来
保证早出晚归的干部们有口热饭吃；小食堂
外边有个天台，天台中间有个乒乓球台，用来
锻炼身体。

我在挂职期间，小食堂几乎没有断过火，节
假日也不例外——— 大家习惯了加班不回家，小
食堂也跟着日复一日地忙碌着。

和小食堂截然相反，乒乓球台每天从早到
晚都很“清闲”，除了两个小孩偶尔上去踩两脚，
或者食堂的大姐晾一下洗好的蔬菜。

我每次从小食堂出来，都会看一眼干净的
球台，慢慢习惯了它的安静。贵州多雨，球台每
天经受日晒雨淋，终于有一天忍不住寂寞，台面
开裂，一发而不可收拾，裂缝越来越多，直到连
小孩子都不喜欢上去踩一踩。

“出师未捷身先死，长使英雄泪满襟。”有挂
职干部忍不住感慨。身边同事提醒，这两句诗用
在球台身上，后半句正确，前半句有待推敲。

这个乒乓球台当年可是叱咤风云，为领导

干部的身体健康立下过汗马功劳。曾经，每天吃
完晚饭，总有几个领导聚在一起打上几拍，偶尔
还会“挑灯夜战”，很热闹。

用食堂大姐的话说，以前领导们爱锻炼，不
像你们现在这么懒，吃完饭就走。

大家听着笑着，谁都明白，现在不是懒，是
累。平时下乡多，周末开会多，等回到食堂，大家
要么走了一天，要么坐了一天，哪还有精力和体
力摸球拍。

这种变化是最近两年慢慢发生的。

初到扶贫点，最让我惊讶的是当地人对体
育运动的喜爱。县里每年会组织篮球联赛，各单
位、各乡镇都派队参加，规模浩大，场面热烈；市
里更是热闹，市委大楼门前就有一个篮球场，免
费开放，一到晚上，干部群众就会打成一片。

但这种场面没有持续多久。随着脱贫攻坚
进入倒计时，机关干部的时间轴被大大拉长，
“朝九晚五”消失，甚至连周末都做不到“朝九晚
五”。运动鞋的用武之地，从篮球场变成田间地
头。过去下班打场球，回家一身汗；现在下乡归

来，回家一脚泥。
有次和一个县领导交流，他说每次半夜

回宿舍，感觉不只是累，有时还觉得自己像精
神上的贫困户。想想也是，现在一线扶贫干部
埋头工作，生活很单调，每天都是“三点一
线”：宿舍、办公室、贫困村。生活就是工作，工
作就是生活。

前段时间，我们帮扶地区报道了一则新
闻，两个一线扶贫干部因扶贫相识、相爱，但
两人后来做出一个决定：不脱贫不结婚。听到
这个故事，有人感动，有人怀疑是作秀。我和
这位县领导交流，他眉头一皱：“不吃苦不知
难啊，这事儿一线扶贫干部肯定都能理解。”

最近，小食堂也不如以前热闹了，有时候
做好了饭，没有一个领导回来吃。

过去领导干部下乡，中午或晚上，紧赶慢
赶总会赶回食堂吃饭；现在领导不只是白天
下乡，晚上也经常到村里推进工作，甚至半夜
还在摸情况，如果再回食堂吃饭，耽误时间。

小食堂和乒乓球台的冷热，真实反映了
一线扶贫干部工作状态的变化。

脱贫攻坚到了最后冲刺阶段，小问题有时
也是大问题，比如贫困户的“说话”问题。

有一次跟同事交流评估、验收的细节，同事
担心，有的贫困户家里可能找不出一个人来跟
专家顺畅交流。听起来有点不可思议，怎么可能
没有一个人会正常说话？

但这种可能性是存在的。语言，从来都不是
一个小问题。

以我的经历来说，下乡调研最大的苦不是
跋山涉水，不是蚊虫叮咬，不是雨打日晒，而是
语言不通。语言不通，不但严重影响工作效率，
而且有时还考验耐心。

初到帮扶地区挂职，我和县里领导到最北
端的村子调研，车在山路上盘旋了三个小时，我
有点晕车，所以到那个村子后，我没怎么说话，
主要是听他们讲。返程时，县里领导好像意识到
了什么，突然问我：“今天我们谈话的内容你听
懂了吗？”我苦笑。因为教训惨痛，后来大家时不
时拿这事儿来调侃我。

慢慢地，下乡次数多了，我逐渐可以听懂方

言。有时候随行同志提醒村民说普通话，我还会
拦一下：“不用，说慢点能听懂。”我以为这算是
过了语言关，但我想错了。

有次到一个贫困户家里了解情况，进门之
后看见老人，于是跟他打招呼，对方全无反应。
继续跟他说话，他还是没有反应。随行人员提
醒，老人可能听不懂普通话。

挂职以前到山区采访，听人说过会有类
似情况。有些老人没接触过普通话，也没看过

电视，所以不会说，也听不懂普通话。以前只是
听说，没遇见过，这次真遇见了，有点无奈。那一
刻，我第一次感受到一线扶贫干部的技术门槛。

和挂职干部交流，大家对此有同感。有些老
人不会写字，只会说方言，听不懂普通话，这无
形中增加了下乡调研和推动帮扶工作的时间成
本，也增加了人力成本——— 入户走访，有时需要
两个“翻译”才能顺畅交流。

交流障碍不只发生在老人身上。有时贫

困户能听懂普通话，但不会说、不想说。遇
见陌生人，贫困户的习惯表达方式是笑，一
问三不知。有的贫困户明明享受了帮扶政
策，但因为表达障碍，可能会用最简单的方
式回答，说“不清楚”，甚至说“没有”。如果出
现这样的情况，那可就麻烦了，帮扶工作就
全被否定了。改变这种情况，需要驻村干部
去做工作。

有一次和同事到贫困村采访，同事不想
总听县乡干部说，想多找几个贫困户聊聊。
但是因为表达障碍，大部分采访最终还是和
县乡干部完成的。同事感慨，走到了贫困村，
走进了贫困户家里，但最后还是没真正走到
基层。

遇见既不会写字，又听不懂普通话的贫
困户，连记者都没辙，更不要说评估和验收的
专家了。所以，语言从来都不是一个小问题。扶
贫，先要学会跟贫困户“说话”。脱贫攻坚工作，
越到后边，越会有更多类似细节问题需要解
决。

每个贫困户都有各自的人生、不同的经历，一线扶
贫干部面对的是千人千面。

有些贫困户很不简单。下乡调研和帮扶，有时会坐
下来和贫困户聊聊人生，常有意外的感动和收获。

我们的驻村第一书记老宾进驻大坪村的第一年，
住在一个贫困户家里。房子是个两层的楼房，老宾住在
一层角落的那间，单独有个门进出。除了居住，老宾有
时也会跟房东一起吃饭。后来知道，是房东主动提出让
老宾住在他家里，我听后很感动。

有次到村里调研，找机会单独跟房东聊了一会儿，
感谢他生活上给予老宾帮助。他简单笑了笑。令人没想
到的是，他话锋一转，提到我的家庭变故，反过来关心
我家里情况。那次我们聊了很多，他也敞开心扉跟我聊
起他的幼年、他的孩子、他的家庭。

他小时候是个孤儿，吃百家饭长大，由此我理解了
他对老宾的关心。他之前在外地打工，但打工不久，孩
子在家生了一个不大不小的病，需要人照顾。他思虑再
三，决定放弃打工回家照顾孩子。他说自己小时候是孤
儿，吃了不少苦，现在不想让孩子重复他的童年，体验
他的不幸，这对孩子不公平。

我有点惊讶，我之前从没想过，在贵州的大山深
处，从深度贫困村的普通农户口里，能听到这些似乎在
影视剧里才能听到的话。

那一刻我在想，我们翻越千山阻隔，到西南山区扶
贫，纵然心怀帮扶的赤诚之心，但万不可有施舍的优越
感。不管我们面对的是体弱的老人，还是贫穷的孩子，
我们都要以平等之心对待。物质上的贫困，不等于精神
上贫困。

老宾的房东令人惊讶之处不止于此。他放弃打工
回到村里以后，因为没有多少积蓄，请不起工人帮他盖
房子，于是他边学边干，硬是自己盖起了两层楼房。房
子盖起来后，惊喜随之而来，周围的人看到他自己盖起
来一栋楼房，纷纷来请他去给自己盖房。于是原本发愁
生计的他，成了泥瓦工，出工一天有 200 块钱的收入。

我很替他开心。所谓自助者天助之，他和他的家庭
虽然因病致贫，但我相信，对于他来说所有困难都是暂
时的，他的精神力量足以支撑他走过所有困苦。也许于
普通生命而言，真正的不凡，不是轰轰烈烈，而是拥有
一颗勇于直面现实的心。

在他身上，可以看到中国农民最朴素的美德：尊
老爱幼爱家，勤奋自食其力。这种精神财富，是帮扶不
来的。老宾房东的淳朴，除了带给我感动，也带给我压
力。

自助者天助之

▲贫困户的“背包”。贫困户到合作社务工，通常会背着一个筐，里边装着水和午饭。他们虽然辛苦，但自食其力，很开心。 本报记者田朝晖摄

【编者按】

脱贫攻坚是一场史无前例的伟大
决战。

去年，新华每日电讯编委田朝晖被
任命为新华社驻石阡扶贫工作队队长，
挂任贵州铜仁市市长助理、石阡县委副
书记，和战友一起，深入深度贫困地区和
脱贫攻坚主战场参与扶贫。

一年多以来，田朝晖克服了孩子尚
小、父母突遭车祸等巨大家庭困难，以顽
强的毅力斗志，务实的工作作风，出色的
工作能力，卓有成效地推动当地的精准

脱贫攻坚工作，受到当地干部群众的真
心赞誉。他甘于奉献的扶贫事迹被媒体
报道后，广受网民点赞，“国社扶贫，是认
真的；派出的扶贫干部，是杠杠的！”“这
样的好干部多一些，扶贫工作就能踏实
一些”……

田朝晖同志还不忘新闻工作者本

色，一手倾心倾力扎实扶贫，一手拿
笔，采写发表大量石阡脱贫攻坚的报
道，大大激励了当地脱贫攻坚战士气。

一年多，他见证了西南贫困山区的
巨变，见证了一线扶贫干部的艰辛，也看
见了最后一批贫困人群在这场决战中的
真实状态。除了日常的报道，他还想把这
段看似寻常实则波澜壮阔的历史，记录
下来，呈现出来，以这种方式向所有奋战
在脱贫攻坚一线的干部群众致敬！

本报特辟《扶贫亲历》栏目，还原
这场决战中的点滴。（扫描本版右下角
二维码，阅读上期《扶贫亲历》）

扶贫，先学会跟贫困户“说话”

我从没想过，从深度贫困村的普
通农户口里，能听到这些似乎在影视
剧里才能听到的话

对于北方人来说，种田就是种地，田就是地，地就
是田，田和地没有区别。但在西南地区，情况有所不同，
到扶贫点不久，贫困户就给我上了一课。

“家里有多少田？”“一亩。”“这么少？”“还有几亩
地。”“那您家里到底几亩田？”“一亩。”“不是还有几亩
吗？”“那是地。”

我和贫困户的对话，搞得村干部很尴尬。他们似乎
明白了其中的原因，但又不好意思说破。

后来我求助本地人才知道，在这里，田和地不是一
回事。对于山区的农民而言，田是好田，地不是好地。平
地叫做田，但田很少。山坡地叫做地，土层很薄，不太适
合传统种植。

所以当地发展农业产业的最大难题之一，就是“田
少地薄”，难以像北方那样，动辄流转万亩良田搞规模
种植。不过，种不了农作物，可以种树，种茶树，种果树，
种苗木。

我还记得过完春节回到县里，县领导非常开心地
跟我说，你如果回访去年调研过的村子，会感受到巨大
变化，路在变，路两边在变，山在变，产业也在变。

果不其然。扶贫点有个国荣极贫乡，极贫乡有个古
寨。以前古寨是县里最引以为豪的旅游资源，但在我挂
职的一年多时间里，古寨被保护起来，没有开发，倒是
古寨周边把产业迅猛地做大，正在变成农旅一体化景
区。古寨周边，以前不通路不见人的深山，现在变成满
山遍野“四季有花”的苗木基地。基地大规模种植了金
丝楠、紫薇、樱花、七星海棠等 27种观赏植物，预计未
来将达到 60种。

挂职结束前，我最后一次去苗木基地调研，正赶上
紫薇花盛开。在大山深处，眼前是一种独特而壮观的
美，场景让人震撼。如果不是蚊虫野蛮而执着地围着人
叮咬，你很难想象，就在一年前，这里还是撂荒的深山。

还有更震撼的。有个叫五德的乡镇，前些年在山上
种植了万亩桃园，去冬今春，他们又在旁边的山上新植
万亩茶园。万亩桃园与万亩生态茶园连成一片，站在高
处四下看去，满眼苍翠，一望无际。

有次到山上调研，乡镇干部满是自豪地指着山的
另一边说，以前和隔壁市州的县界不是很明显，现在界
线清晰了，你看到树种到哪里，哪里就是分界线。

从荒山到万亩生态茶园，过程不轻松，尤其是生态
茶园被确定为省级观摩点后，任务重，时间紧，压力大，
开始乡镇干部心里没底，怕做不起来。负责帮扶五德的
县领导鼓励他们，一定要把硬骨头啃下来。

荒山巨变，改变的不只是荒山，还有贫困户的想法
和视野。刚开始干部担心找不到劳动力，只好一家一家
去动员。但到后来，产业一天天有了雏形，只要大喇叭
一喊，马上就能召集五六十个劳动力上山务工。扶贫扶
志，这就是成效。一个领导讲，周边村子里“最懒的贫困
户”最后都争着往工地跑，没活干也要在工地盯着。

“最懒的”也勤了
荒山巨变，改变的不只是荒山，

还有贫困户的视野。村子里“最懒的
贫困户”最后都争着往工地跑，没活干
也要在工地盯着

贫困村留人才，是门技术活

脱贫攻坚关键时期，要留住贫困村里最稀缺的人

才——— 能冲锋陷阵的村干部，必须要有对应的举措

田间地头，成了运动鞋“主战场”

现在一线扶贫干部埋头工作，生活很单调，每天都

是“三点一线”：宿舍、办公室、贫困村，少有时间锻炼

以我的经历来说，下乡调研最大的苦不是跋山涉水，

不是蚊虫叮咬，不是雨打日晒，而是语言不通，交流不畅
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